

Universidad del Salvador
Facultad de Ciencias de la Educación y de la Comunicación Social

Licenciatura en Periodismo

Trabajo Final de Licenciatura

**El tratamiento de la prensa gráfica respecto de las noticias
referidas a los Estados Unidos**



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Realizado por: Daiana Veliz

Tutor: Norberto Beladrich

Director de la carrera: Máximo Paz

Fecha: 06/07/2023

Índice

Introducción:	3
Capítulo 1: Las noticias de Estados Unidos	5
Capítulo 2: El lector de internacionales.....	22
Capítulo 3: El corresponsal y el enviado especial.....	30
Capítulo 4: Las agencias de noticias	39
Capítulo 5: El columnista y su análisis internacional.....	44
Capítulo 6: Los cambios de la década.....	49
Capítulo 7: Una década después.....	55
Conclusiones generales:.....	67
Anexo:	69
Bibliografía.....	96

Introducción

La recolección de la información internacional proveniente de Estados Unidos, que circula por la vasta cadena de la prensa gráfica argentina, se convierte en noticia dependiendo de la agenda propuesta por cada diario.

Los cables de las agencias de noticias, las coberturas realizadas por enviados especiales y corresponsales en el extranjero tienen la labor más importante dentro del circuito informativo: la de proporcionar temas al medio para el cual escriben.

Dentro de este trabajo se analizarán noticias de Estados Unidos publicadas en la sección El Mundo por los diarios Clarín, La Nación y Página 12 dentro del período transcurrido entre los años 2012 y 2022.

Periodistas que trabajan en los medios gráficos darán su opinión respecto de la agenda de los medios, el trabajo del periodista de internacionales, la utilización de los cables de noticias y los cambios que hubo en los medios de comunicación en los últimos 10 años.

Se evaluará cómo la prensa gráfica argentina trata la información y cómo le llega al lector. Como así también, se tendrá en cuenta por qué es importante lo que sucede en Estados Unidos.

Se tomarán como ejemplo las tres campañas presidenciales: En el año 2012 (Obama – Romney), 2016 (Hillary – Trump) y 2020 (Biden – Trump), para remarcar el interés de los medios gráficos en los asuntos políticos y económicos del país norteamericano.

También se destacarán notas de opinión por parte de los 3 diarios para remarcar su análisis y de qué manera el contenido del artículo le puede servir al lector.

Evaluar cómo tratan las noticias referidas a los Estados Unidos se ejemplificará por medio de notas escritas por periodistas y analistas políticos que en gran medida, trabajaron en el 2012 y siguen ejerciendo en la actualidad.



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Capítulo 1: Las noticias de Estados Unidos

En este trabajo se analizarán las noticias de Estados Unidos, en la sección política internacional, publicadas por los diarios argentinos Clarín, La Nación y Página 12. Es preciso examinar los cambios en la prensa gráfica dentro del período 2012-2022, para comprender el tratamiento que se da a la noticia.

Conocer cuáles fueron las pautas que los diarios tomaron al momento de seleccionar las noticias pone en contexto las preferencias que los medios de comunicación adoptan a la hora de comunicar.

Para comprender el papel que juega Estados Unidos a nivel mundial es necesario narrar, en algunos párrafos, su historia. Primero, hay que aclarar que su nombre es trascendental para visualizar su nacimiento como país y su organización política.

No tiene nombre debido a que está conformado por 50 estados y un distrito federal, llamado Columbia, donde está la capital del país, Washington. En resumen, Estados Unidos “se creó” el 4 de julio de 1776 con la Declaración de la Independencia, aunque tomó forma de nación una década después, con la Constitución.

Pero los acontecimientos nos llevan a profundizar aún más en la historia. Para conseguir la independencia, las colonias americanas lucharon contra Gran Bretaña, quien tenía autoridad sobre estos territorios. Hubo una guerra.

Los ingleses lucharon contra los indios y también contra los franceses, por territorio: el control de la costa este. Fueron 75 años de una serie de guerras que finalizó en 1763, con el triunfo de los británicos.

Ese año, las 13 colonias norteamericanas eran: Massachusetts, Rhode Island, Connecticut, New Hampshire, Nueva York, Nueva Jersey, Delaware, Pensilvania, Maryland, Virginia, Carolina del Norte, Carolina del Sur y Georgia.

Para sabotear la imposición del rey, quien quería imponer su autoridad en territorio norteamericano, sin consultarlas, las colonias lanzaron al mar 45 toneladas de té, proveniente de una compañía británica. Éste fue el motivo que desencadenó la guerra que disputaron contra las tropas inglesas.

Reclamaban su derecho a estar representadas en el Parlamento de Londres. Su consigna fue “ningún impuesto si no tenemos representación”. La corona desatendió el reclamo y reprimió duramente las manifestaciones de protesta.

El 4 de julio de 1776 se aprobó la redacción de la Declaración de la Independencia. La guerra culminó con el triunfo de los colonos sobre los ingleses en 1783, ese mismo año se firmó el Tratado de París. Gran Bretaña reconoció posteriormente la independencia de las colonias americanas.

Cuatro años después, en 1787, se proclamó la primera Constitución de los Estados Unidos y en 1789, George Washington fue elegido presidente.

La Constitución de los Estados Unidos de América, en el artículo V referido a su modificación, establece que “el Congreso, siempre que dos tercios de ambas Cámaras lo consideren necesario, propondrá enmiendas a esta Constitución o, a pedido de las legislaturas de dos tercios de los diversos Estados, convocará una convención para proponer enmiendas, las cuales en ambos casos serán válidas para todos los fines y propósitos como parte de esta Constitución, cuando sean ratificadas por la legislatura de las tres cuartas partes de los mismos, según uno u otro modo de ratificación haya sido propuesta al Congreso; ello siempre que antes del año mil ochocientos ocho no se haga ninguna enmienda que de cualquier manera afectara las

cláusulas primera y cuarta de la novena sección del artículo primero y que ningún Estado, sin su consentimiento, sea privado de la igualdad de su sufragio en el Senado”, (p. 613).

Una de las enmiendas de la Constitución define la libertad de palabra y prensa. Expone que “el Congreso no dictará ley alguna respecto a la oficialización de determinada religión o que prohíba el libre ejercicio de la misma, o que restrinja la libertad de la palabra o de prensa o el derecho del pueblo a reunirse pacíficamente y a peticionar al gobierno para la reparación de agravios”, (p. 17).

“Pero el carácter de todo acto depende de las condiciones en las cuales es realizado. La más estricta protección a la libertad de palabra no protegería a un hombre que gritara “fuego” falsamente en un teatro y provocara un pánico”, (p. 20).

Cuando se analizan las noticias de Estados Unidos, en la sección Política Internacional, publicadas por los diarios argentinos Clarín, La Nación y Página 12, se pueden observar artículos referidos a las elecciones presidenciales, al cambio climático, a los desastres naturales, a los asesinatos y al retiro de las tropas de Afganistán, entre otros.

En el libro *La era Obama: estrategia de seguridad y política exterior*, la escritora Ana María Ezcurra ejemplifica un punto clave: el rol que ocupa el país a nivel internacional y que tiene que ver con “ventajas de peso en sectores como riqueza, tecnología, demografía, vigor militar, competitividad, innovación, influjo cultural, entre otros, una gama vasta e integral de recursos”, (p. 22 y 23).

Barack Obama nació el 4 de agosto de 1961 en Honolulu, ciudad del estado de Hawaii. En 1996 fue elegido senador estatal de Illinois. Ocho años después, en 2004, fue senador nacional. En 2008 se convirtió en el primer presidente negro del país. Con

sus discursos dejó en claro que estaba favor del matrimonio igualitario y del aborto, entre otros temas controvertidos.

Dentro de este trabajo de investigación se tomarán como ejemplo datos cualitativos y cuantitativos de publicaciones del año 2012 que sirven para contrastar la información proveniente de los Estados Unidos.

El jueves 10 de mayo de 2012 Clarín publicó, en la página 23 de la sección El Mundo, un artículo titulado “Obama sacudió la campaña: dijo que apoya el matrimonio igualitario”. En el desarrollo de la nota, escrita por el periodista Marcelo Raimon, se remarcaba que era la primera vez que un presidente le daba el respaldo y lo ponía como una apuesta en su campaña. Y además, contó con el apoyo de agrupaciones homosexuales en la campaña del 2008. Se tomarán como ejemplo los siguientes dos párrafos:

Después de escaparle al asunto por largo tiempo, Obama hizo ayer historia y afirmó rotundamente que apoyaba el casamiento entre dos personas del mismo sexo. Es la primera vez que un presidente de EE.UU. da ese aval. Y no se trata de una definición menor en medio de la campaña hacia los comicios de noviembre, cuando se jugará la reelección, y es un país donde el matrimonio gay sigue generando acalorados debates entre conservadores y progresistas.

Los comentarios de Obama llegaron después de un “crescendo” de declaraciones que incluyó a su vice, Joe Biden, respondiendo así a la polémica creada por la votación en Carolina del Norte que el martes aprobó modificar la Constitución estadual para prohibir el matrimonio gay. Ahora son ya treinta los Estados donde una mayoría de la población no sólo está en contra de esas bodas sino que se toma el trabajo de ir a las urnas para prohibir legalmente a sus vecinos homosexuales contraer matrimonio. Por eso no asombró que Obama haya avanzado con pies de plomo. En la entrevista con

la ABC, explicó que llegó a su posición después de un largo “proceso” de conversaciones con allegados homosexuales, y dejó en claro que es una postura “personal” y que seguirá respetando la potestad de los Estados de decidir si permiten o no estos casamientos.

En las elecciones de 2012, Obama buscaba la reelección. Algunas de sus promesas de campaña era: con respecto al plan de salud aseguró que ampliaría la cobertura para quienes no tenían seguro médico. El cambio climático también fue uno de los temas en su agenda, en la que incluyó impulsar la producción de energías renovables.

El 29 de junio de 2012 el diario Página 12, en su sección internacional, publicó un artículo titulado “Aval a la reforma de salud”. Para narrar de qué se trata dicho análisis, se tomarán como ejemplo los siguientes dos párrafos:

La Corte Suprema de Estados Unidos le dio un fuerte espaldarazo al presidente Barack Obama, al declarar constitucional la reforma sanitaria que constituye la principal política de su mandato y una de sus máximas armas a cinco meses de las elecciones presidenciales. Esto también significó un revés para los rivales republicanos de Obama de cara a las elecciones de noviembre.

El objetivo de Obama es lograr que los treinta millones de estadounidenses (aproximadamente) que actualmente carecen de cobertura médica pueden contar con algún tipo de seguro, pero la oposición lo rechaza por considerarlo una injerencia en las libertades individuales, más allá del alto costo que asegura provocará la reforma.

Otro de los temas que Obama anotó en su agenda demócrata era aumentar los impuestos de la era Bush. Su promesa de campaña fue impulsar la postergada reforma migratoria integral.